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约翰福音解经讲道

主耶稣医治大臣之子的神迹 约 4：43-54
各位在耶稣基督里蒙我们父神所爱的弟兄姊妹们：感谢上帝的恩典！带领我们在约翰福音

上的学习，我们已经看到了约翰福音的第四章，约翰福音第四章主要分为两大段，4：1-42都是
记载主耶稣向撒玛利亚人启示祂自己就是弥赛亚救主（与撒玛利亚妇人谈道及后来在撒玛利亚

住了两天）；这也显明救主是主动来寻找罪人，拯救祂自己的百姓。绝对不是像现今有很多人所

教导和主张的那样，说是罪人主动来寻求上帝，因为所有的罪人都是死在过犯罪恶之中【弗 2：
1】。4：43-54是记载主耶稣再次向加利利人启示祂为基督，是上帝的儿子，是超越空间的上帝。
（主耶稣第一次向加利利人启示祂自己是在约 1：43-2：12，借着祂的呼召门徒和在迦拿所行的
变水为酒的神迹。）

我们今天要从这段圣经学习关乎祷告方面的真理。

一、慈悲的主和祂的选民

二、上帝垂听祂选民的祷告是由于在基督里对选民的爱

三、切求的选民和垂听选民祷告的主

事件背景介绍：
43-45 过了那两天，耶稣离了那地方，往加利利去。因为耶稣自

己作过见证说：“先知在本地是没有人尊敬的。”到了加利利，加利利人
既然看见祂在耶路撒冷过节所行的一切事，就接待祂，因为他们也是上
去过节。

由于撒玛利亚叙加城里人的热诚挽留，主耶稣便在那里住了两天，收割“庄稼”，然后起来

往加利利去。44节说：因为耶稣自己作过见证说：“先知在本地是没有人尊敬的”，这是作者约
翰在此埋下伏笔，告诉我们主耶稣在加利利的遭遇——将不怎么受欢迎，虽然 45节说加利利人
接待主耶稣，但从 48节主的责备看，加利利人接待主并不是真信主，只是因为看见祂所行的神
迹而尊敬祂而已。“先知在本地是没有人尊敬的”这一句话是一个谚语或格言，用来表达经常而

普遍所发生的事，但不是绝对的。因为加利利还是有少许人接受祂！

在 45节，作者也相对指出了神迹的一个用处，就是使人具有对基督尊敬的心来听基督的道。

一、主耶稣和大臣——慈悲的主和祂的选民（46-47）
46-47 耶稣又到了加利利的迦拿，就是他从前变水为酒的地方；

有一个大臣，他的儿子在迦百农患病。他听见耶稣从犹太到了加利利，
就来见他，求他下去医治他的儿子，因为他儿子快要死了。

上帝可以使用选民在生活中的难处来促使选民到祂的面前来求告

这一个“大臣”，是希律王朝的一个官员，拥有高贵地位的人。但是各位：即使是地位高贵

的人也还是难免遇到难处！因为罪人在世上就是劳苦愁烦，谁也不例外！因为都是罪人。所以

无论你是怎样的人，无论你是怎样的出身，拥有怎样的地位，抑或是具备怎样的才华，在世上

都会有难处！而且你有一个难处是你自己绝对没有办法解决的，那就是你自身的罪和因此而带
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来的上帝公义的审判和刑罚！这只有我们的救主耶稣基督才能够帮助解决，但愿我们在座的还

没有真正归向罪人的救主基督的人能够好好思想，早日来信靠这位罪人的救主。

这位大臣，他的儿子快要死了，但他知道主耶稣的事迹，所以就来求主医治。表明他是一

个有“信心”（神迹、治病的信）的人，但他的信心是有问题的，这我们从下文所记载的他的祈

求可以看出。

二、大臣错误的祈求——上帝垂听祂选民的祷告是由于在基督里对选民
的爱（48-49）

48-49 耶稣就对他说：“若不看见神迹奇事，你们总是不信。”那
大臣说：“先生，求你趁着我的孩子还没有死，就下去。”

1、他求主下去医治他的儿子，因为他儿子快要死了，这一个请求显出他的无知来
因为他以为基督必须亲自在场才能救他的儿子。这是用自己的观念来限制上帝的作为！各

位：我们多少时候何尝不是如此呢？但我们看到，虽然大臣的这个过错该受责备，基督却原谅了

他。

2、基督为着另外的原因责备他
48节“若不看见神迹奇事，你们总是不信”，主耶稣责备他的不信。不过：与其说主针对

的是他个人，不如说主耶稣所针对的是整个犹太民族。因为这些人只在乎神迹，并不看重基督所

教导的教义；甚至还忽视、藐视祂的真理。保罗也曾责备他们的错误，只求神迹却弃绝福音【林

前 1：22-24“犹太人是要神迹，希利尼人是求智慧；我们却是传钉十字架的基督，在犹太人为
绊脚石，在外邦人为愚拙；但在那蒙召的，无论是犹太人，希利尼人，基督总为上帝的能力，上

帝的智慧。”】。

3、大臣错误的祷告在于他的无知和缺乏耐心
49节那大臣说：“先生，求你趁着我儿子还没有死就下去”，他以为主只能医治人的病，却

不能叫人从死里复活。仅管大臣的认识上是有问题的，祷告是错误的，主耶稣还是怜悯医治了

他的儿子。虽有责备，这是为了纠正他的错误。这让我们看见上帝垂听祂选民的祷告实在不是

基于选民的任何原因，而惟独在于祂在基督里对选民的爱与怜悯！

问题：没有信心的祷告，上帝会否成全？

我们可以参看使徒行传的 12：1-19，当彼得被希律王关押的时候，教会切切为彼得祷告，
后来上帝差派天使将彼得救出监狱，彼得到了教会祷告的地方敲门，但是教会的弟兄姊妹竟然信

不过来，以为是他的天使。这让我们看到即使上帝的百姓没有信心的祈求，上帝因着祂自己的

爱和怜悯还是会为祂的百姓成就。而且很多的人来到教会，为着自己的疾病和难处求告上帝，结

果上帝成全了他们的祷告，而这些人后来却离开教会不信主了，一直到死都没有悔改，显明这些

人是没有信心的，但是他们的祷告上帝成全了。

注：上帝成全人的祈求，并不代表这人就是上帝所爱的，或者说就是上帝的儿女了，这只能说

是上帝的普遍恩典或者说是护理之工。

4、运用：上帝让基督徒遭遇苦难是为要炼净我们，使我们更谦卑，更耐心等候上帝的旨意
大臣本来地位显赫，傲慢而易怒，但由于担心儿子的生死，他只有放下官架子来求主，并

且当主耶稣责备他时，他也不生气，不理会。我们很多时候不也是如此吗？在患难中每天祷告



主日解经讲道 2010年 12月 12日

- 3 -

的次数都比平时多……

三、为子切求的大臣和医病的主耶稣——切求的选民和垂听祂选民祷告
的主（49-54）

49-54 那大臣说：“先生，求你趁着我的孩子还没有死，就下去。”
耶稣对他说：“回去吧，你的儿子活了！”那人信耶稣所说的话，就回去
了。正下去的时候，他的仆人迎见他，说他的儿子活了。他就问什么时
候见好的。他们说：“昨日未时热就退了。”他便知道这正是耶稣对他说
“你儿子活了”的时候；他自己和全家就都信了。这是耶稣在加利利行
的第二件神迹，是他从犹太回去以后行的。

我们从 48-49节看到大臣没有因为主耶稣对他的责备而气馁，而是继续祈求，虽然祈求中
仍有错误，主却成全了他祷告的重点。50节耶稣对他说：“回去吧，你的儿子活了！”那人信耶
稣所说的话，就回去了。主耶稣虽然没有完全依从他所求的，却超过他所求所想地应允了他，

因为主医治了他的儿子。

各位：有时天父并没有依从我们的每一个要求，祂往往以我们意想不到的方式来解救我们，

使我们学习凡事都不要去指示上帝怎么做，因为祂是主！

“你的儿子活了”这里的意思是他已经从死亡的危险中被解救出来了，并不是指死里复活。

我们从这段圣经看到几方面的真理：

1、真实的信心是基于上帝的话（基督的话）

“那人信耶稣所说的话”，大臣开始来求主，好像也有信心，但那不是真信心，因为他的认

识中有许多的错误，而现在他因耶稣的话而信，这才是真实的信心。因为圣经说“信道是从听

道来的，听道是从基督的话来的。”【罗 10：17】

2、上帝话语的大能

基督在此只是说了一句话“你的儿子活了”，就叫一个濒临死亡的孩子得以康复。实在让我

们看见“出于上帝的话，没有一句不带能力的”【路 1：37】！同时我们看见真实的信心必须依

靠基督的话语，无论祂的应许是什么，祂的能力都会使其得以成就！只要我们不要因为不信而

关闭了祝福的门。上帝的应许要求我们凭信心来支取！愿主使我们对祂有信心！

3、基督是超越空间的上帝

当大臣来求祂时，祂并没有亲自下去，只是吩咐（命令）大臣回去，因祂已经医治了他的

儿子。创造时间、空间、物质的上帝是不会受这些所限制或阻碍的。基督在此超越空间地医治

大臣的儿子，就是要显明自己是超越空间的上帝。所以弟兄姊妹们，今天也就没有任何的距离

可以使基督与我们分离！

4、有时主会迟延祂的应允，这是对我们信心的考验

我们必须承认：上帝并不总是、甚至并不常常立即彰显祂的能力来帮助我们。但只要祂迟

延了，祂一定有正确的理由——就是叫我们得极大的益处！至少有一点可以确定，祂绝不是做

无谓的拖延，而是要显明我们信心的实际光景。所以，当上帝没有立即帮助我们时，我们要省

察在我们里面隐藏着多少不信，或至少要察看我们的信心是何等小、何等有限！

5、真信徒必会在恩典里不断长进

53 节“他自己和全家就都信了”这里的信不能理解为大臣到现在才开始信，因为之前他已
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经因耶稣的话而信了。这里的“信”是本于信以至于“信”的信；是在恩典中不断长进的信；

是因为越多地经历上帝的恩典而越发地得以坚固的信；这也是每个上帝的儿女在上帝的恩典中

必然的表现。

亲爱的弟兄姊妹们：你有这样的长进吗？你信主这些年来是否比以前更坚定地信靠主耶稣

呢？

“昨日未时热就退了”的“未时”是按罗马计时法的傍晚七点，而不是犹太计时法的下午

一点。因为若是一点钟，大臣就要当天赶回家了，因迦百农和迦拿只相距 30 公里左右，这个距

离和时间对于心急如焚的父亲来说是没有什么阻碍的。但傍晚七点在当时就不一样了，因为当

时没有像现在这样的照明设备，晚上赶路是很不方便的。

54节“这是耶稣在加利利行的第二件神迹”，这不是指主耶稣出来传道到现在只行了两件
神迹，事实上主耶稣到此时已经行了好几个神迹了，但在加利利地区，这是第二件，特别显明

自己是超越空间的上帝。

运用：各位弟兄姊妹，透过今天的学习和分享，
1、你有否认识主耶稣就是超越空间的上帝呢？这给你会有多大的安慰呢？
2、你有否看见我们的祷告也需要恳切，不可灰心？
3、你有否知道上帝对祂儿女的恩典、眷顾是何等大？丝毫不是由于我们人的任何原因，以

至于你更加地向上帝献上感恩的心和敬拜呢？

思考问题：

1、你认为罪人会主动来寻求上帝吗？就算有，那是怎样的寻求呢？
2、大臣的祈求中有哪几方面的错误？你平时的祷告怎样呢？有否发现错误？
3、苦难对于上帝的儿女有什么意义？
4、请举出一两个上帝应允你的祷告超过你的所求所想的例子。
5、你如今是否比以往更坚定地信靠主？

基督教改革宗合肥惟恩教会

吴卫真弟兄

2010年 12月 12日


